Crisis climática: apuntes sobre un planeta en emergencia

En la presente entrevista, Ronny Fischer, director del Centro de Sostenibilidad de la Universidad de Lima, expone sus perspectivas sobre la crisis climática que atravesamos hoy

Crédito: Shutterstock



Fernando García Blesa

Programa de Estudios Generales - Facultad de Comunicación Universidad de Lima doi: https://doi.org/10.26439/piedepagina2024.n14.7495

¿Estamos realmente ante una crisis climática global que amenaza la existencia del ser humano? ¿Cuáles son los sectores económicos y sociales más perjudicados por el cambio climático?

Estamos, efectivamente, ante una crisis climática global que representa una amenaza para la existencia de la humanidad. La evidencia

científica es abrumadora: el aumento de las temperaturas globales, la aceleración del deshielo en los polos, la subida del nivel del mar, el incremento de fenómenos meteorológicos extremos (huracanes, incendios forestales, sequías, inundaciones) y la pérdida de biodiversidad indican que el cambio climático ya está en curso y sus efectos son cada vez más visibles.

¿Cómo afrontar el negacionismo sobre el cambio climático sin caer en la polarización política?

Afrontar el negacionismo sobre el cambio climático sin caer en la polarización política requiere una combinación de educación basada en la evidencia científica, diálogo constructivo y enfoques inclusivos que promuevan soluciones comunes sin alienar a quienes tienen puntos de vista diferentes. La clave está en crear un espacio de discusión que no se convierta en un campo de batalla ideológico, sino en una plataforma de entendimiento y colaboración.

¿Cuál es la relevancia del consenso de la comunidad internacional sobre la importancia de la sostenibilidad? ¿Resulta realista el horizonte planteado en los Objetivos de Desarrollo Sostenible?

El consenso de la comunidad internacional sobre la sostenibilidad, reflejado en marcos como los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas, es crucial para enfrentar desafíos globales que trascienden fronteras, como el cambio climático, la pérdida de biodiversidad, la pobreza, la desigualdad y la degradación ambiental. Este consenso implica que los países reconozcan que los problemas globales solo pueden abordarse de manera colectiva, con un enfoque cooperativo y multisectorial.

Si bien los ODS son ambiciosos y el camino para cumplirlos enfrenta muchos desafíos, siguen siendo una guía crucial para la acción global. Lograr todas las metas para el 2030 puede no ser completamente realista en todas las regiones, pero los ODS ofrecen un marco que impulsa el progreso, moviliza recursos y alinea los esfuerzos globales hacia una mayor sostenibilidad. Lo importante es mantener el impulso y adaptar las estrategias a las realidades cambiantes, sin perder de vista la necesidad urgente de avanzar hacia un futuro más justo y sostenible.

¿Cómo entiende la situación de nuestro país en materia de sostenibilidad? ¿Se puede afirmar que la sociedad peruana ha desarrollado la suficiente consciencia y decisión para vivir de forma sostenible?

La situación del Perú en materia de sostenibilidad es un escenario mixto con importantes avances en algunas áreas, pero también con grandes desafíos estructurales que limitan el progreso hacia un desarrollo plenamente sostenible. Si bien hay un creciente reconocimiento de la importancia de la sostenibilidad, tanto en el ámbito gubernamental como en el sector privado, aún no se puede afirmar que la sociedad peruana en su conjunto haya desarrollado la suficiente conciencia y decisión para vivir de forma sostenible.

Aún queda mucho trabajo por hacer para que la conciencia y las acciones sostenibles se arraiguen profundamente en todos los sectores de la sociedad peruana. Los desafíos estructurales como la desigualdad, la dependencia de recursos extractivos y la débil gobernanza ambiental son obstáculos que requieren soluciones integrales y políticas públicas audaces. Sin embargo, las iniciativas locales, el creciente compromiso de la juventud y el apoyo a la educación y el emprendimiento sostenible son pasos importantes hacia un futuro más sostenible para el país.

La universidad, como institución, tiene un lugar privilegiado en la sociedad como entidad líder en la producción de conocimiento y en materia de innovación. En el caso de la Universidad de Lima, nuestra casa de estudios, ¿estamos liderando con el ejemplo en materia de sostenibilidad?

La Universidad de Lima tiene, como todas las instituciones educativas, una gran responsabilidad en ser un referente en cuanto a la sostenibilidad, dado su rol como generadora de conocimiento y formadora de futuros líderes. La sostenibilidad no solo debe

ser parte del discurso académico, sino también una práctica cotidiana en la institución. Liderar con el ejemplo implica aplicar principios sostenibles en la formación, en la gestión del campus, en la investigación y en la vinculación con las empresas y la sociedad.

Ser un líder en sostenibilidad implica no solo aplicar buenas prácticas en la gestión interna, sino también influir positivamente en la sociedad. La Universidad de Lima, por su relevancia y tamaño, está en una posición privilegiada para liderar con el ejemplo en estas áreas. Es importante evaluar continuamente si las iniciativas actuales en sostenibilidad son suficientes o si es necesario redoblar los esfuerzos, tanto en el ámbito administrativo como en el académico, para realmente consolidarnos como una universidad que está a la vanguardia en esta materia.

Crédito: Universidad de Lima

